Е.М. Дрогов, Вятка (Киров)

ВЯТСКАЯ ГЕРАЛЬДИКА: БИБЛИОГРАФИЯ

Александров Е. Находка псковитян // Кировская правда. 1977. 26 июня (№ 148). С. 4

Алексеева А. Герб города [Кирово-Чепецкого]: не на годы — на века // Кировец. Кирово-Чепецк, 2005. 9 сен. (№ 135-137). С. 11: фот.

Ануфриева В. Сергены, колоколина и герб с дятлом-рыбой: [О гербе Верхошижемского района] // Вятский край. 1999. 3 июля. С. 3.

Арсеньев Ю.В. Геральдика: Лекции, читанные в Московском археологическом институте в 1907-1908 году / Сост., подгот. текста, коммент. и послесл. О.Н. Наумова. Ковров: «БЭСТ-В», 1997. 368 с.: ил. С. 303-306, 308-325.

Арциховский А.В. Древнерусские областные гербы. // Ученые заметки МГУ. Вып. 93. История, кн.1. М., 1946. С. 43-67.

Афанасьева 3. Печать вятская // Кировская правда. 1983. 2 февр.

Берова И.В. Прогулки по старой Вятке. Киров: Тип. Миньон, 1995. 148 с.: ил. С. 86-87.

Богатов К.М. Утвержденные территориальные гербы Российской Империи // Гербовед. 1997. № 7 (19). С. 40-59.

Богатов К.М. «Классическая серия» — две тысячи знаков за 10 лет. Часть 1. Утвержденные гербы Российской Империи // Гербовед. 2000. № 4 (42). С. 5-62.

Богатов К.М. «Классическая серия»: Каталог за 2001 год // Гербовед. 2002. № 2 (56). С. 43-65.

Бойко Д.А. О каталоге «Земельная геральдика Российской Империи» // Гербовед. 2001. № 1 (51). С. 128-160.

Борисов И.В., Козина Е.Н. Геральдика России. М.: АСТ; Астрель. 2005. С. 157-160. **Бушуева В.** Дятла, речку и увалы решено иметь на гербе // Верховья шижмы. Верхошижемье, 1999. 4 марта (№28). С. 2.

Бушуева Е. У Кирово-Чепецка есть герб! И масса разноплановых проблем...: С заседания городской Думы // Кировец. Кирово-Чепецк, 2002. 25 апр. (№79). С. 2.

Васильева Г. Не значок, а герб... // Вятский край. 1991. 5 апр. (№68) — С. 4.

Вахонин С. Гербы Вятские / Истоки: Краеведческие очерки. Оричи: Орич. тип., 1996. 74 с. С. 68-72.

Введенский Г.Э. Азбука геральдики. СПб.: Аврора, 2003. 80 с. С. 54.

Вершинин Е. Зачем тужинцам варежки?: [О гербах Вят. губ. И попытка разработки герба Тужинского р-на] // Родной край. Тужа, 1998. 1 дек. (№144). С. 2.

Вилинбахов Г.В. «Лук почему-то назван рогаткой» Специалист о дискуссии по поводу герба Кировской области // Вятский наблюдатель. 1995. №37 (сент.). С. 4.

Винклер П.П. Гербы городов, губерний, областей и посадов Российской Империи, внесенные в полное собрание законов с 1649 по 1900 год. 224 с.: ил. Репринтное воспроизведение издания 1899 г.: Петербург, 1990. С. XII, 37, 40, 51, 75, 81, 88, 108, 112, 133, 138, 158, 163, 174, 179, 209.

Висковатов А.В. Историческое описание одежды и вооружения российских войск. СПб., 1899. Ч.2, стр. 58, рис. 225; стр. 108, рис. 252.

Владимиров С. Кильмезь стала ласточкой: [Корр. О гербе Кильмези] // Кировская правда. 1997. 7 февр. (№25). С. 2.

Воробьев И. О гербе, налогах и предстоящих выборах // Слободские куранты. 1999. 6 мая (№55), С. 1.

Высочайше утвержденный доклад Сената от 28 мая 1781 г. «Об утверждении гербов городам Вятского наместничества» // ПС3-1. Т. 21. [СПб], 1830. С. 127-128. № 15164.

Вятский герб: далеко не последний вариант // Выбор. 1993. февр. (№7). С. 11. Герб вятский // Всемирная иллюстрация. 1870. Т 4. № 86. С. 591.

Герб Вятской губернии // Всемирная иллюстрация, 1883, Т. 30, № 16, С. 287.

Герб города Кирова // Хлынов-Вятка-Киров. 2002. № 2 (дек.). С. 1: цв. ил.

Герб как символ района: Положение о гербе Опаринского района // Опаринская искра. 2000. 15 янв. (№ 6). С. 2: фото. Герб и флаг России. X—XX века. М.: Юрид. лит., 1997. 560 с.: ил. С. 180. 241.

Гербы городов Вятской губернии: страницы истории // Наука и жизнь. 1978. № 8. С. 65, 4 с. обл.

Гербы городов, губерний, областей и посадов Российской империи, 1649-1917 гг. Книга II. / Сост. А. В. Кудрин, А. Л. Цеханович. М.: Институт сотовой связи, 2000. 536 с.: ил. С. 81, 85, 107, 153, 167, 181, 217, 225, 265, 277, 311, 325, 347, 355, 415.

Гербы городов Земли Вятской // Хлынов-Вятка-Киров. 2002. №1 (нояб.). С.3: цв.ил. Гербы городов России. Альбом-справочник / Предисл. Ю. А. Полякова; Сост. и послесл. Н. А. Соболевой. М.: Профиздат — «Отечество», 1998. 480 с.: ил. С. 35, 61, 64-65, 107, 116, 226-230.

Гербы городов России. Герб Кирова (Вятки). Высочайше утвержден 28.05.1781 // География в школе. 1997. № 1. С. 4 вклад.

Гербы городов Российского государства (герб Вятки) // Полиграфия. 1991. № 6. Вклад.

Гербы губерний и областей Российской Империи: [Альбом]. СПб., 1880. [4 с.], 83 л.ил. Гербы районов – в регистр // Вятский край. 1999. 8 сент. (№ 165). С. 1.

Города России: энциклопедия / Гл. ред. Г. М. Лаппо. М.: Научное издательство «Большая Российская энциклопедия»; ТЕРРА–Книжный клуб, 1998. 559 с.: ил., карты. С. 107, 133, 193, 213, 251, 320, 335, 409, 424, 494, 537, 546, 549.

Гильмутдинова А. У древнего рода свои раритеты: Необычную работу выполнили вятскополянские оружейники. Потомственный дворянин на ружье решил поместить девять фамильных гербов // Вятский край. 2000. 30 дек. (№ 240). С. 4: фот.

Гладилин Г. Символом города стало слияние двух рек: Город Кирово-чепецк наконец-то обзавелся собственным гербом [Описание, предыстория принятия] // Молодежный проспект на Вятке. Киров, 2002. 26 апр.-2 мая (№17). С. 2: рис.

Голант Ю.А. Стрела в геральдике и филателии // Гербовед. 1995. № 2 (8). С. 141-151.

Головин Ю. Герб – не вывеска // Кировская правда. 1995. 6 июня (№ 68). С. 3. Государственная герольдия подвергла сомнению наш герб // Товар-деньгитовар. 1999. 4 июня (№ 20). С. 3.

Дождикова Е. Герб города Яранска: [Из истории вятских гербов] // Отечество. Яранск, 2001. 27 янв. (№12-13). С. 7.

Докин В. Будет старый новый герб // Наш вариант. 1995. 21-27 апр. (№ 16). С. 4.

Долгополов Ю.Ф. Исторического города герб // Кировская правда. 1988. 29 сент. (№ 224). С. 2.

Дрогов Е.М. Буква в законе, или Вятские геральдические коллизии // ТДТ. 2006. 26 января (№1). С. 22-23.

Дрогов Е.М. Геральдика в современной России: [Интервью с вице-президентом ВГО и РГК В. П. Егоровым] // ТДТ. 2004. 6 апр. (№12). С.32-34.

Дрогов Е.М. Герб Слободского / Город Слободской. Пять столетий истории.— Киров, 2005, С. 31-40.

Дрогов Е.М. Гербы Вятской губернии // Герценка: Вятские записки: [науч.-попул. альм.]. Киров, 2005. Вып. 8. С. 81-107.

Дрогов Е.М. Гербы Вятской губернии и Кировской области на значках. / В рам-ках проекта «Вятка рукописная». Киров: ООО «Редакция журнала «Вятка». 1999, 2001. 32 с.: ил. О книге: Бушмелева Т.С. Для вас, коллекционеры / Год минувший торопится успеть // Товар-деньги-товар. 1999. №47. С. 30: фото; Васильев В. «В золотом поле, из лазоревых облаков…» // Вятский край. 1999. 21 дек. (№233). С. 7; Константинов З. Старый герб для новой Вятки // Всем. Киров, 1999. 18 нояб. (№47). С. 2. Сыромятников О. Гербы Вятской губернии на значках / Коллекция НГ // Независимая газета. 2000. 7 мая (№4 (43)). То же. // Петербургский коллекционер. 2000. № 1(7). С. 14.

Дрогов Е.М. Историография вятского герба // Герценка: Вятские записки. Киров, 2005. Вып. 9. С. 55-75.

Дрогов Е.М. Неизвестные гербы городов Вятской губернии // ТДТ. 2004. 9 июня (№20). С. 22-23.

Дрогов Е.М. О флаге, гербах и не только // Товар-деньги-товар. 2003. 17 февраля (№6). С. 14-15.

Дьяконов Г. Герб Лузского района внесен в Государственный регистр // Северная правда. Луза, 2005. 10 сен. (№ 109). С. 1.

Ефетов Г.Б., Бойко Д.А. Земельная геральдика Российской Империи 1767-1917 гг. (систематический каталог) // Гербовед. 1998. № 2 (28).

Житниченко О.А. Радизстезия гербов по книге П.П. фон Винклера «Гербы городов, губерний, областей и посадов Российской Империи // Гербовед. 2000. № 4 (42). С. 64-97.

Закон Кировской области «О гербе Кировской области» / Принят Киров. обл. Думой 29.08.95 г. // Кировская правда. 1995. 14 сент.

Закон Кировской области «О гербе Кировской области» (Проект) // Кировская правда. 1995. 12 мая (№57). С. 1.

Захаров Д.М. О вятском гербе (становление, семантика символов) // Выбор. 1992. 27 нояб. (№43). С. 8; 4 дек. (№45). С. 8. *Он же.* Вятский герб: происхождение, становление, семантика / Герценка: Вятские записки: [Науч-попул. Альм.]. Киров, 2004. Вып. 6. С. 77-86.

Зиновьев А. «... Лебедь белый. Куда летит, кого зовет?». О гербе Нолинска // Сельская новь (Нолинск). 1998. 14 апр. №44. С. 2.

[История герба города Кирова] // Спутник агитатора. 1978. № 22. С. 21-22.

Казаковцев А. Герб района: [Подборка материалов. Читатели газеты участвуют в конкурсе на лучший проект герба Куменского райлна] // Куменские вести. Кумены, 1999. 4 фев. (№15), 18 фев. (№21), фев. (№25).

Каменцева Е.И., Устью Н.В. Русская сфрагистика и геральдика: Учебное пособие /. 2-е изд., доп. М.: Высшая школа, 1974. 264 с.: ил. С. 148, 150.

Каким быть гербу района? Положение о гербе муниципального образования «Богородский р-н»: Проект // Заря. Богородское, 2000. 8 июня (№ 66). С. 1: рис.

Кириллин Ю.Д. О перечне утвержденных территориальных гербов Российской Империи // Гербовед. 2000. № 11 (49). С. 143-157.

Кировчане о гербе: Подборка материалов // Кировская правда. 1995. 29 июля (№ 91). С. 2.

Коваленко В.В. Вятская геральдика / Коваленко Вячеслав Викторович. Вятка (Киров): [б, и], 2005. 23 с., ил.

Королев В. Из истории городских гербов // Кировская правда. 1968. 15 авг. (№ 191). С. 4.

Костин В. Значок с гербом // Кировская правда. 1990. 6 окт. (№ 230). С. 4. Крест на гербе // Вятский край. 1992. 20 июня (№120). С. 3.

Кривошапка А.И., Марков В.Л. Алфавитный каталог городов, поселков, сел, губерний и областей России, СНГ, бывших союзных республик СССР, имеющих старые и современные гербы. С.-Петербург, 1999.

Куковякин С. О Вятском гербе // Кировская правда. 1990. 16 окт. (№ 238). С. 4.

Лакиер А.Б. Русская геральдика / Худ. Б. А. Лавров. Подг. текста и послесл. Н.А. Соболевой. М.: Книга, 1990. 432 с.: ил. С. 136-159, 174-192, Таблица XV, XVII.

Леонидов А. Может, вернем // Кировская правда. 1988. З нояб. (№ 253). С. 2.

Лысков А. Лазоревые облака над китайской ширмой // Кировская правда. 1995. 24 авг. (№ 102). С. 1.

Мамонтова Л. Символ доблести и славы // Кировская правда. 1994. 18 июня.

Матнохин И. Флаг Кировской области будет напоминать светофор // Комсомольская правда — Киров. 2003. 7 фев. С. 1.

Миронов Н.О. Каталог современных гербов городов стран Содружества на значках. Минск. 1995. 146 С.: ил.

Москвин Л. Откуда герб пошел... // Кировская правда. 1981. 25 нояб. (№271). С. 4. Моченов К.Ф. Авторские работы по гербам областей, районов, городов, поселков и сел, внесенные в Государственный геральдический регистр Российской Федерации, принятые при участии Союза геральдистов России с 1992 по 2003 гг. // Гербовед. 2004. № 3 (69). С. 52-81.

Моченов К.Ф. Серия значков «Гербы регионов России» // Гербовед. 2004. № 3 (69). С. 121-162, ил.: С. 82-120.

Моченов К.Ф., Коржик Ю.В. Гербы современной России. Гербы областей, районов, поселков и сел, внесенные в Государственный геральдический регистр Российской Федерации, разработанные при участии Союза геральдистов России с 1992 по 2004 год / Справочник. М.: «Гербы и флаги», 2005. С. 151, 249.

Мусихин В.Е. История герба Кировской области / Кировская область. Административно-территориальное устройство. Киров. 1998. 352 с.

Нарисуй герб УВД: [О конкурсе среди художников и дизайнеров на создание герба Кировской области] // Вести. Киров, 2004. 26 марта (№ 22). С. 3. См. также: Вятский наблюдатель. 2004. 26 марта (№ 13). С. 2: рис.

Наш герб – в Геральдическом реестре "// Вятский край. 1997. 4 окт. (№ 183). С. 4 (прил.).

Наш герб. Каким он будет?: Подведены предварительные итоги конкурса по подосиновской геральдике // Знамя. Подосиновец, 2002. 16 апр. (№ 47). С. 1: рис.

Не хуже других: [Информ. о разработке герба г. Кирово-Чепецка] // Вперед. Кирово-Чепецк, 1998. 26 июня (№ 25). С. 2.

Николаев Ю.К. Из истории гербов городов Пермской области // Гербовед. 2000. № 11 (49). С. 41-47.

О гербе Кировской области: Закон Кировской области // Вестник Кировской областной думы и администрации области. Киров, 1995. Вып. 4 (сент.). С. 27-29.

О гербе Кировской области: Закон Кировской области // Вятский край. 1995. 9 сент. (№167). С. 3.

О гербе Кировской области: Закон Кировской области (Проект) // Вятский край. 1995. 11 мая (№85-86). С. 2.

О гербе Куменского района. Положение о гербе Куменского района: Решение районной Думы от 25.09.2002 №9/55 // Кумёнские вести. Кумёны, 2002. 15 окт. (№125). С. 1: рис.

Об использовании официального герба города Кирова: Решение Киров. Гор.

Думы от 17.05.98 №18/14 // Кировская правда. 1998. 9 июня (№106).

Об утверждении Положения о гербе города Слободского: Решение Слободской городской Думы от 28.04.99 г. № 23/142 // Слободские куранты. 1999. 20 мая (№ 61). С. 2.

Под флагом малой родины // Губернские вести. Киров, 2003. 4 фев. (№9). С. 3.

Подлевских М. На старинной ладье - в будущее// Товар-деньги-товар. 1998. № 45. С. 32.

Позмогов Н. Как родился герб: [О гербе г. Советска 1972 г.] // Вести трехречья. Советск, 1999. 6 мая.

Положение о Гербе муниципального образования «Лузский район Кировской области» // Северная правда. Луза, 2003. 11 сент. (№ 109). С. 2.

Положение о гербе муниципального образования «Подосиновский район» Ки-

ровской области // Знамя. Подосиновец, 2005. 30 авг. (№ 1004). С. 2.

Преснецов А. Положение «О гербе города Кирово-Чепецка Кировской области»: Решение Кирово-Чепецкой городской Думы второго созыва от 18.04.2002 № 8/34 // Кировец. Кирово-Чепецк, 2002. 14 мая (№87). С. 3; См. также: Кировец. Кирово-Чепецк, 2004. 13 окт. (№ 163). С. 2.

Рога и копыта на гербе сочтены неуместными [О проекте герба Оричевского района] // Искра. Оричи, 1999. 13 марта (№ 30); [Мнения читателей] // Там же. 18 фев. (№ 21), 25 марта (№ 35).

Рысев О. «О гербе города Кирово-Чепецка Кировской области»: Проект поло-

жения // Кировец. Кирово-Чепецк, 1998. 30 июля (№140). С. 2.

С учетом геральдики: [Муниципальным образованиям разрешено использовать областную символику в своих гербах с учетом требований гербоведческих и геральдико-правовых норм] // Вятский край. 1998. 11 марта (№ 46). С. 1.

Сергеев В.Д. О вятском гербе и «вятьцкой печати»// Кировская правда. 1971. 23 окт.

Символ города: Конкурс на создание герба г. Кирова // Кировская правда. 1967. 19 фев.

Сметанников И.С. Гербы и флаги субъектов Российской Федерации. М.: Всероссийское геральдическое общество, ООО «Компания Ритм Эстэйт». 2003. ил. С. 60.

Сметанников И.С. Каталог старых «стандартных» гербов // Гербовед. 1997. № 7 (19). С. 91.

Смирнов В. Вятская печать и стрельба из лука // Кировский шинник (КШЗ). 1990. 21 марта (№11).— С. 1.

Соболева Н.А., Артамонов В.А. Символы России: очерки истории государственной символики. М.: Панорама, 1993. 208 с.: ил. С. 87-89.

Соболева Н.А. Российская городская и областная геральдика XVIII-XIX вв. М.: Наука, 1981. 283 с.: ил. С. 72-74, 173-174, 194-195, 247.

Соболева Н.А. Старинные гербы российских городов. М.: Наука, 1985. 176 с.: ил. С. 32, 41-42, 53, 55, 78-79, 141.

Соколов А. На слайдах — геральдика // Кировская правда. 1980. 26 нояб. (№ 271). С. 4.

Сперансов М.Н. Земельные гербы России XII-XIX вв. М.: Советская Россиия. 1974. 200 с.: ил. С. 38-39, 54-55, 112-121, 128-129, 170-173, 182-183.

Становление и развитие печати Вятской губернии (XIX - нач. XX в.) : Учеб. пособие / А.А. Вахрушев. Ижевск: Изд-во Удм. ун-та, 1994. 109 с.

Столетие Вятской губернии: Сб. материалов к истории Вят. края. Вятка: Изд. губ. стат. ком., 1880-1881. Т. 1. С. 2-3; Т. 2. С. 2-8.

Судовиков М.С. Губерния Вятская. Из родословной территории / Сквозь границы: культурологический альманах. Киров: Изд-во ВГГУ, 2002. С. 150-154.

Туманьян Ю.А. Старые гербы городов Российской Империи// Гербовед. 1997. № 6 (18), С. 6-56.

У кировской милиции - свой герб // Вятский край. 2004. 21 мая.

У нашего района будет свой герб. Описание герба Богородского района // Заря. Богородское, 1998. 30 июля (№90). С. 1: фот.

Фокин А. Вятский герб. К 500-летию г. Кирова // Кировская правда. 1957. 30 июля (№140). С. 4.

Фоминых А. Каким быть гербу? // Кировская правда. 1995. 11 июля (№83). С. 1. Фоминых А. Навечно в книге истории: Размышления после сессии // Вятский край. 1993. 6 фев.

Фоминых А.А. С гербом или без герба? // Вятский край. 1995. 19 апр. (№72). С. 4. Худяков М. О Вятском гербе / Труды Вятской ученой архивной комиссии. 1915. вып. І. отд. 3. С. 111-112.

Хорошевич А.Л. Символы русской государственности. И.: МГУ, 1993. 95 с. С. 66 – о вятском гербе. М 865 840 о.ф.

Шавкунов К. «В золотом поле из облака выходящая рука»: Из истории герба Вятки // Вятский наблюдатель. 1992. № 12. С. 5.

Шаров В. История и символы // Вести трехречья. Советск, 1995. 20 мая (№ 60). С. 2

Шестикрылая мельница на зеленом поле // Котельничский вестник. 1999. 6 июля (№ 82). С. 3.

Шишкин А. Рисуем, ваяем, гербы сочиняем... // Сельская правда. Малмыж, 1999. 17 июля. С. 2.

Шишкин В. Герб города // Кировская правда. 1969. 30 мая (№124). С. 4.

Шутылева А. От эмблемы – к гербу: [Геральд. Описание герба и флага Советского района] // Вести трёхречья. Советск, 2004. 28 окт. (№ 131). С. 2.

Эмблемы и символы. М.: Интрада, 1995. №№ 15, 16, 31, 64, 67, 128, 181, 182, 221, 277, 289, 342, 344, 347-348, 350, 352, 371, 409, 501, 520, 538, 578.

Юрьев В.П. История герба города Вятки: Историческое разыскание по неисследованным документам. Вятка, 1886. 31 с.

Юрьев В.П. История герба г. Вятки // Вятские губернские ведомости. 1886, №№ 24-26, 22/III – С. 5-6, 26/III – С. 3-4, 29/III – С. 3-4.

Юрьев В.П. Состояние города Вятки в царствование Императрицы Екатерины II. Вятка, 1885. С. 55.